

**CARTAS DE LOS LECTORES**  
 A cargo de Yosdany Morejón

## Ya se puede sacar la licencia

La preocupación de Juan Valle Marín, vecino de la calle Panchito Álvarez, en el municipio de Sancti Spíritus, es a todas luces legítima y pudiera ser la de muchos coterreños necesitados de realizar los exámenes teóricos y prácticos en orden de adquirir una licencia de conducción.

Juan plantea en su misiva que, desde hace más de cinco meses, estos fueron suspendidos, por lo cual existe actualmente una cantidad considerable de personas que ya hicieron la prueba teórica antes de detenerse el proceso, a la espera de concluir el ejercicio práctico.

El espirituario califica de paradoja el que no se puedan realizar los exámenes correspondientes, cuando “la ley establece que sin la debida licencia no se pueden manejar vehículos de motor en la vía pública. Espero que haya un oído receptivo y se resuelva este problema”, pide.

Categorico en su repuesta es el teniente coronel Juan Antonio Vázquez Hernández, segundo jefe del Órgano Provincial de Trámites del Ministerio del Interior (Minint) en Sancti Spíritus, al afirmar que los exámenes teóricos no se encontraban suspendidos en la provincia, solo los de carácter práctico, debido a la compleja situación sanitaria vivida en el país durante los picos pandémicos asociados a la covid.

“Con el mejoramiento de la situación epidemiológica de la provincia, los exámenes teóricos se han mantenido ininterrumpidamente, excepto cuando no contamos con fluido eléctrico, lo cual, como es lógico, afecta los trámites que debe realizar la población”.

Agrega el oficial que desde la semana anterior, el Órgano Provincial retomó la realización de los exámenes prácticos para aquellos interesados en obtener la licencia de conducción, quienes pueden dirigirse a las mencionadas oficinas de trámites del Minint.

Informa además Antonio Vázquez Hernández que tampoco existe dificultad en la provincia de Sancti Spíritus con el material necesario para la confección de las licencias de conducción.

Dirija su correspondencia a:  
 Periódico Escambray.  
 Sección “Cartas de los lectores”.  
 Adolfo del Castillo No. 10  
 e/. Tello Sánchez y Ave.  
 de los Mártires. S. Spíritus  
 Correo electrónico:  
 correspondencia@escambray.cip.cu



La erupción cutánea es un rasgo característico de esta enfermedad.

Dayamis Sotolongo Rojas

**C**UANDO apenas tomábamos aire luego del aparente respiro que ha ido dando la covid desde hace algunos meses, otra alarma se ha encendido no solo para el sistema de salud: la detección en Cuba, el pasado 20 de agosto, del primer caso de viruela símica.

Y aunque hasta el momento no se ha notificado por el Ministerio de Salud Pública (Minsap) contagio de alguno de los contactos del paciente italiano infestado —fallecido el 21 de agosto—, se toman no pocas medidas para evitar la propagación de este virus.

Ante tal contingencia de salud, Escambray dialoga con la doctora Yurien Negrín Calvo, vicedirectora del Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología.

**¿Cómo se preparan las instituciones de salud de la provincia para enfrentar posibles contagios?**

Se organiza el sistema de salud para la atención de los pacientes que se diagnostiquen, su aislamiento en salas de enfermedades infecciosas con las camas disponibles para ello; si el paciente requiere de cuidados intensivos se habilitan las camas en las salas de atención al grave. También se labora en lo relacionado con la toma de muestras y su traslado hacia el Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí (IPK) para su diagnóstico confirmatorio por laboratorio. Además, se incrementa la vigilancia epidemiológica a los viajeros procedentes de los lugares que confirman casos; sobre todo, África, España, Portugal, Reino Unido e Italia.

**¿Cuáles son los protocolos de actuación que se implementan?**

# Sancti Spíritus toma medidas para enfrentar viruela símica

Ante la detección del primer caso con esta enfermedad en Cuba, el sistema de salud de la provincia ha activado los protocolos de actuación para la atención de los posibles contagiados

Tienen que ver con medidas de prevención para reducir el riesgo de infección en las personas. Resulta importante sensibilizar a los individuos sobre los factores de riesgo y educarlos en las medidas a adoptar para reducir la exposición al virus, como lo es evitar el contacto físico estrecho con las personas infectadas, el lavado de las manos, el aislamiento de los enfermos y el uso de los medios de protección en la asistencia a los pacientes.

También se tienen en cuenta las precauciones a adoptar por el personal de salud y en las instalaciones sanitarias para el control de la infección. En caso de que a un centro de salud acuda algún caso con signos y síntomas sugestivos de la enfermedad, con antecedente de viajes internacionales o contacto con casos sospechosos o confirmados se notificará de inmediato.

**¿Qué síntomas presentan los infectados?**

La infección puede dividirse en dos períodos: el de invasión (entre los días 0 y 5), el cual se caracteriza por fiebre, cefalea intensa, linfadenopatía (inflamación de los ganglios linfáticos), dolor lumbar, mialgias (dolores musculares) y astenia intensa (falta de energía). El otro período es el de la erupción cutánea (entre 1 y 3 días después del inicio de la fiebre), cuando aparecen las distintas fases del exantema, que, por lo general, afecta primero al rostro y, luego, se extiende al resto del cuerpo. La evolución del exantema desde las maculopápulas (lesiones de base plana) a las vesículas (ampollas llenas de líquido), pústulas y las subsiguientes costras se produce en unos 10 días. La eliminación completa de las costras puede tardar hasta tres semanas.

**¿Por qué vías se transmite la enfermedad?**

La transmisión de persona a persona puede producirse por contacto estrecho con secreciones infectadas de las vías respiratorias o lesiones cutáneas de una persona infectada o con objetos contaminados recientemente con los fluidos del paciente o materiales de la lesión.

La infección se transmite, asimismo, por

inoculación o a través de la placenta (viruela símica congénita). También ocurre una rápida propagación del virus por medio de las relaciones sexuales.

**¿Mediante qué estudio se confirma la viruela símica?**

Al realizar el diagnóstico clínico se deberán tener en cuenta los elementos que la diferencian de otras enfermedades exantemáticas como la viruela, ya erradicada en el mundo y en Cuba, la varicela, el sarampión, las infecciones bacterianas de la piel, la sarna, la sífilis y las alergias medicamentosas. La linfadenopatía que aparece en la fase inicial de la enfermedad puede ser una manifestación clínica que ayude a diferenciar esta enfermedad de la viruela humana.

El diagnóstico definitivo de la viruela símica solo se puede establecer mediante pruebas de laboratorio que tienen que realizarse en instituciones especializadas. Las muestras se deben enviar al IPK para estudio virológico y confirmación del diagnóstico.

**¿Cuál es el tratamiento para la atención de los contagiados?**

No hay tratamientos, ni vacunas específicas contra la infección por el virus de la viruela símica, aunque se pueden controlar los brotes.

En el pasado la vacuna antivariólica demostró una eficacia del 85 por ciento para prevenir la viruela símica. Sin embargo, la vacuna ya no está accesible al público, puesto que se suspendió su producción tras la erradicación mundial de la viruela. Con todo, la vacuna antivariólica previa puede contribuir a que la evolución de la enfermedad sea más leve.

**¿Qué medidas se deben tomar para evitar enfermarse?**

Entre las medidas sobresalen el lavado frecuente de las manos, el uso del nasobuco en las personas expuestas a la infección, las relaciones sexuales protegidas, la limpieza frecuente de superficies y evitar el contacto con sangre y secreciones de pacientes infectados con el virus de la viruela símica.

## Rehabilitan ramales ferroviarios de interés

José Luis Camellón Álvarez

Diversos trabajos de rehabilitación se acometen actualmente en tres ramales ferroviarios de Sancti Spíritus a fin de facilitar el acceso a comunidades rurales en los municipios de Fomento, Trinidad y Jatibonico para respaldar la transportación de pasajeros.

Mariesky Rodríguez Álvarez, directora de la Unidad Empresarial de Base (UEB) Vías y Puentes Sancti Spíritus, declaró a Escambray que se trabaja en un ramal de 13.5 kilómetros que enlaza el poblado de FNTA con el asentamiento Delicias, una comunidad que comenzará a recibir por primera vez el servicio de la transportación de pasajeros por vía férrea.

Rodríguez Álvarez precisó que se acciona a la altura del kilómetro 6, donde existe un deslave que abarca alrededor de 300 metros de la vía e impide la circulación segura por el ramal; en tanto la rehabilitación del área dañada y

la reconstrucción de un camino de acceso con más de 20 años en desuso están a cargo de una brigada de la Empresa de Desmonte y Construcción de la Agricultura.

“Actualmente se acarrea material, se labora para solucionar el deslave, los trabajos deben concluir en los próximos días y con estas labores quedará rehabilitada una línea que lleva varias décadas sin utilizarse, lo cual permitirá poner en circulación un coche motor que enlazará a Delicias con Trinidad, pasando, además, por Manaca Iznaga, la Papelera y FNTA, un ruta que beneficiará a unos 4 000 pobladores”, destacó Rodríguez Álvarez.

En el ramal Jobo, de Jatibonico, también se acometen labores de limpieza con vistas a poder reanudar el paso ferroviario en una línea de alrededor de 22 kilómetros, que interviene en el traslado de la caña de la zona norte de ese municipio y también se utiliza para la transportación de pasajeros.

“En este ramal no se ha dejado de trabajar, pero no está completa



En el puente Vicentica concluyeron recientemente las labores de fundición de los nuevos apoyos metálicos. /Foto: Facebook

la fuerza, por eso necesitamos poner brigadas de otros lugares para avanzar con más rapidez; se realizan acciones técnicas en la vía y labores de chapea; una vez que se concluya la limpieza y esté listo el coche motor se reanuda la circulación que beneficiará a varias comunidades como Juan Criollo, Cristales y Jobo”, explicó la directora de la UEB Vías y Puentes.

La reparación del puente Vicentica ha adelantado camino por estos días al completarse los trabajos de

fundición para sustituir dos pilas de madera por nuevos apoyos metálicos, labores asumidas en su construcción y montaje por la Sucursal de la Empresa de Servicios Técnicos Industriales (Zeti) en Sancti Spíritus.

Wilfredo Palacios, director de la entidad, explicó que ahora queda revestir las columnas con ladrillos y el rehinch con tierra para protegerlas, en tanto terminado el fraguado de los apoyos el puente restablece la seguridad para la circulación.